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Rapport de gestion
presente par la

Direction generale des Chemins de fer federaux suisses

1947

Partie generale

A. Trafic et resultats financiers

L'activite economique intense et le plein emploi qui
ont caracterise l'annee 1947, se sont traduits aux
Chemins de fer füderaux par un nouveau bond en

avant du trafic et des recettes.

En service des voyageurs, les Chemins de fer federaux
ont transports 212,99 millions de personnes, ce qui
repräsente, par rapport ä 1946, un accroissement de

6,54 millions de voyageurs, ou 3,2%. Le "service des

voyageurs enregistre ainsi un nouveau record. Compare
ä la moyenne des cinq dernieres annees d'avant-guerre,
1934—1938, le nombre des personnes transportees en

1947 est de pres du double. Les contingents de nouveaux

voyageurs se recrutent principalement dans les milieux
d'affaires et ouvriers munis d'abonnements pour par-
cours determines. De plus, si nous nous fondons sur
lastatistique des arrivees et des nuitees, nous constatons

que le mouvement des etrangers, qui s'etait ranime des

la fin de la guerre, s'est encore considerablement
developpe en 1947. Les touristes anglais, notamment, ont
brillä par le nombre, du moins jusqu'en automne, oü
les restrictions imposües par l'Angleterre au tourisme
anglo-suisse entrainerent un sensible recul des arrivees.

En revanche, maintenant que les Suisses peuvent
de nouveau aller passer des vacances au delä des

frontieres, le tourisme indigene a quelque peu flechi.
Le tourisme automobile s'est developpe, lui aussi, dans

une forte mesure. En 1947, environ 225 000 (contre

85 000 en 1946) automobiles et cars etrangers sont venus

temporairement en Suisse. Mais c'est lä un chiffre encore
bien inferieur ä celui de 1938, oü 400000 voitures
etrangeres avaient franchi la frontiere.

Quant aux importations de vehicules ä moteur de

l'etranger, lesquelles avaient presque completement
cesse durant la guerre, elles ont repris sur une tres

graqde echelle. En 1947, 22 500 automobiles, 4500

camions et 8700 motocyclettes, representant une valeur
de 184 millions de francs, ont ete importes. C'est ä

peu pres le triple de la moyenne des annees de 1934 ä

1938. Apres la levee des restrictions de guerre, la

circulation des vehicules ä moteur en Suisse avait

tout de suite repris. Ce fut le cas dejä en 1946, mais,

en 1947, ce trafic s'est encore developpe, dans une

mesure considerable. Le 30 septembre 1947, le pare
des automobiles et des autobus comprenait 84 000

voitures, chiffre legerement superieur ä celui de 1938.

Quant au nombre des camions, 30 000, et des

motocyclettes, 37 000, il a double et triple par rapport ä 1938.

Les recettes du service des voyageurs se sont elevees
ä 269,97 millions de francs, ce qui, par rapport aux
chiffres dejä records de 1946, represente une nouvelle

augmentation de 11,73 millions, ou 4,5%.

Dans le service des marchandises, le mouvement
ascendant constate en 1946 s'est accentue. Les quantites
transportees en trafic des bagages, de la poste, des



animaux vivants et des marchandises, 18,21 millions
de tonnes, ont augmente de 1,33 million de tonnes, ou

7,9%, par rapport ä 1946, et de 4,88 millions de tonnes,

ou 36,6%, par rapport ä 1945, oil elles etaient tombees

au niveau le plus bas. Ainsi, le trafic des marchandises

a de nouveau ä peu pres atteint la moyenne des annees
1939—1945 et depasse d'un tiers celle des annees
1934—1938.

Cette intensite du trafic, qui a dure toute I'annee,
mais qui fut particulierement marquee vers la fin de

I'exercice, est due principalement ä l'accroissement des

importations, qui se sont elevees ä 7,87 millions de

tonnes et ont, pour la premiere fois, depasse legerement
le volume importe durant la derniere annee d'avant-

guerre, 1938. Nous constatons un developpement
analogue dans le trafic de transit, qui a atteint 720 000

tonnes, ce qui represente un tiers du transit d'avant-

guerre.

Les exportations, en revanche, accusent un leger
recul. Elles ont ete de 460 000 tonnes, ce qui fait les

trois quarts du chiffre enregistre en 1938. Quant au

trafic interne, il a ete remarquablement fort.

Les recettes du trafic global des marchandises se sont

chiffrees par 341,62 millions de francs. Par rapport
aux recettes de 1946, qui avaient constitue un record,
l'augmentation est de 36,03 millions, ou 11,8%.

Les recettes d'exploitation globales se sont montees
ä 611,59 millions de francs, ce qui fait 47,76 millions,
ou 8,5%, de plus qu'en 1946, et ä peu pres le double
de la moyenne des annees d'avant-guerre 1934—1938.

Naturellement, le developpement du trafic en service
des voyageurs et des marchandises a entralne l'augmentation

des parcours. Malgre les restrictions d'horaire
imposees par le manque de courant electrique durant

une periode de I'annee, les parcours des trains de

voyageurs se sont accrus. lis ont atteint 42,49 millions
de kilometres-trains, ce qui fait 2,6 millions, ou 6,5%,
de plus qu'en 1946. Le nombre des kilometres-tonnes
brutes a ete de 8,98 milliards, ce qui fait 30 millions,
ou 0,3%, de plus qu'en 1946. Pour les trains de marchandises,

les parcours se chiffrent .par 14,66 millions de

kilometres-trains, ce qui fait 1,03, ou 7,5%, de plus

qu'en 1946, et par 5,96 milliards de kilometres-tonnes
brutes, ce qui represente une augmentation de 833

millions, ou 16,3%, par rapport ä I'annee precedente.

Les recettes d'exploitation se sont elevees ä 634,79

millions de francs, ce qui fait 48,28 millions, ou 8,2 %
de plus que I'annee precedente. En 1946, l'augmentation

avait ete de 74,92, ou 14,6%. Outre les recettes

de transport, les recettes d'exploitation comprennent
les recettes diverses provenant principalement des

fermages et des locations. Ces recettes diverses se sont

chiffrees par 23,2 millions, contre 22,68 millions en

1946.

Figure 1

Repartition des recettes d'exploitation en 1947
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Les depenses d'exploitation se sont montees ä 437,22

millions de francs, ce qui fait 49,81 millions, ou 12,9%
de plus qu'en 1946. De 1945 ä 1946, ces depenses

avaient augmente de 25,45 millions, ou 7 %. Nous

constatons done, d'une part, un sensible ralentissement

dans l'accroissement des recettes d'exploitation et,

d'autre part, une sensible acceleration dans l'accroissement

des depenses. Cette evolution a meme ete telle

que, en 1947, l'augmentation des depenses a ete quel-

que peu superieure ä l'augmentation des recettes. Bien

que le prix des materiaux ait continue ä hausser, ce

sont principalement les frais de personnel qui chargent
le chapitre des depenses. Au total," la depense pour.le

personnel a ete superieure de 36,22 millions ä celle

de 1946. Ce surcrolt de frais est dü notamment au

versement d'allocations et de supplements de ren-

cherissement plus eleves, ainsi qu'ä l'accroissement

de l'effectif du personnel necessite par ['intensification
du trafic.

Figure 2

Repartition des depenses d'exploitation en 1947
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Pour les raisons que nous avons indiquees plus

haut, l'excedent de recettes du compte d'exploitation a

|gg£rement recule. II a toutefois atteint la somme —

qui reste elevee — de 197,56 millions de francs, contre
199,09 millions en 1946.

Le compte de profits et pertes presente un solde

actif de 25,41 millions de francs. L'annee precedente,
|e compte de profits et pertes, le premier apres I'assai-

nissement, avait presente un solde actif de 25,37

millions. Alors que l'excedent de recettes du compte
d'exploitation est legerement plus faible, et que, au surplus,

d'autres articles du compte de profits et pertes,

comme le produit brut des entreprises accessoires, le

produit des valeurs et creances et d'autres, ont subi un

flechissement, il peut paraitre etonnant que le solde

actif de 1947 soit aussi fort que celui de 1946. Mais ces

diminutions dans les produits sont contre-balancees pardi-
verses reductions dans les charges. Ainsi, noustrouvons
une reduction de 7,16 millions des charges inscrites au

compte de profits et pertes. Les frais de capitaux ont
baiss£ de 2,76 millions. De meme, une charge unique
de l'annee precedente, le versement net au fonds de

compensation des entreprises suisses de chemin de

fer et de navigation — 4,7 millions —, ne revient pas

cette annee. Enfin, en 1946, nous avions mis en reserve,

pour couvrir de gros dommages, 2,62 millions, alors

que, en 1947, nous avons pu nous contenter de 0,50
million.

Dans le bilan, les immobilisations sont inferieures de

243,76 millions ä Celles de 1946. Mais, ä cette reduction
des immobilisations, font face les 200 millions portes
nouvellement au bilan pour compenser I'insuffisance
d'amortissements sur les groupes «Frais generaux»
el «Infrastructure». Ainsi, la diminution effective des

immobilisations inscrites au bilan se trouve etre ramenee
ä 43,76 millions. Les valeurs realisables et disponibles
ont diminue de 41,71 millions de francs, du fait que la

Confederation a repris ä son compte les creances de

clearing des Chemins de fer federaux suisses sur les

Chemins de fer italiens de I'Etat. Au passif du bilan,
il y a lieu de relever que, dans le capital de tiers, les

engagements ä longue 6cheance ont flechi de 146,05

millions, tandis que les engagements ä courte echeance

augmentaient de 38,03 millions de francs.

B. Organisations internationales

1. L'Union internationale des chemins de fer (UIC) a

poursuivi son activite. Les commissions permanentes se
sont rdunies en seance planiere ä Stockholm du 3 au
13 Juin. Les Chemins de fer federaux sont represent«
dans toutes les commissions et dans la plupart des

sous-commissions.
La commission du trafic des marchandises, qui est

Pr6sid6e par les CFF, a notamment elabore un regle-
ment applicable au transport des marchandises entre le

Continent et la Grande-Bretagne avec lettres de voiture-
directes. Elle s'est occupee d'apporter d'autres ameliorations

en trafic international. Un grand nombre d'autres
affaires ont ete traitees, concernant, notamment, le

service des voyageurs, les d6comptes, les monnaies, la

statistique, ainsi que des problemes techniques et

d'exploitation.

Du 27 au 29 novembre a eu lieu ä Paris la reunion
annuelle du comite de gerance de I'UIC, dans lequel
les CFF sont egalement represents.

2. Du 21 au 26 avril a eu lieu ä Nice, sous la presi-
dence de notre administration, la XXII* conference du
comite de l'Union internationale des wagons (RIV). Le

comite avait ä discuter un projet de nouvelle convention

sur l'emploi reciproque de wagons en service
international, ä l'intention de l'assemblee pleniere reunie ä

Copenhague en septembre.

Sous la presidence de notre administration egalement,

s'est tenue ä Copenhague, du 1er au 4 septembre,
une seance du comite, laquelle a ete suivie de la IV15

assemble pleniere de l'Union internationale des

wagons.
L'assemblee pleniere a notamment approuve la

nouvelle convention revisee par le comite. Cette
convention est entree en vigueur le 1" janvier 1948.

L'assemblee a ensuite confirme les Chemins de fer
federaux suisses comme administration gerante pour
une nouvelle periode de cinq annees.

3. Du 9 au 18 octobre a eu lieu ä Istamboul, sous
la presidence de notre administration, la Conference

europeenne des horaires et des services directs, pour la

periode d'horaire 1948/1949. 140 delegues etaient
presents, representant 42 administrations de chemin defer,
de 23 pays. 14 Etats avaient envoye des delegues de

leur gouvernement.
En meme temps s'est tenue ä Istamboul, sous la

presidence de notre administration, une seance du

comite de l'Union internationale des voitures et fourgons

(RIC). Cette conference a permis d'aborder des

problemes de caractere general, dont la solution incombait
ä la Conference europeenne des services directs.

Pour discuter des relations par chemin de fer avec
la Peninsule iberique, a eu lieu ä Locarno, du 13 au

15 novembre, sous notre presidence, une conference

reduite entre representants des administrations de

chemin de fer du Portugal, de l'Espagne, de la France,

de l'ltalie, ainsi que de la Compagnie internationale des

wagons-lits.

4. Les Chemins de fer federaux ont aussi pris part
ä une Conference internationale de l'horaire des trains de

marchandises, qui s'est reunie ä Stockholm du 24 au

30 novembre, et a permis d'amdliorer les communications

avec l'ltalie meridionale, les ports beiges et

frangais sur la Manche et la Scandinavie.
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5. Le comite international des transports par chemin

de fer n'a pas pu tenir de seance en 1947. Administration

gerante provisoire, les CFF ont continue ä regier
les affaires courantes du comite.

6. Les Chemins de fer federaux ont ete invites par
le Departement des postes et des chemins de fer ä

del£guer des experts aux reunions du Comite des transports

interieurs de la Commission economique pour I'Europe
de l'ONU et de certains groupes de travail, lis etaient

egalement presents aux seances comme administration

gerante de l'Union internationale des wagons. Ce comite
des transports interieurs a succede ä l'ECITO et repris
certaines fonctions de cette organisation. Le groupe de

travail pour le materiel de transports s'est röuni du

24 au 26 novembre ä Geneve et a decide d'ytudier

pour le moment la normalisation du materiel ferroviaire.
Un autre groupe de travail, celui des transports par
chemin de fer, a tenu des seances du 9 au 13 decembre,
ä Geneve egalement, pour traiter differentes questions
touchant le recensement, I'identification, la restitution
et l'emploi du materiel roulant.

7. La Delegation internationale du Simplon a tenu sa

session de printemps en Italie, ä Perouse, Orvieto et

Sienne, les 26, 28 et 29 avril. La session d'automne

a eu lieu ä Berne, les 9 et 10 octobre. Au cours de

ces reunions, la Delegation a traite les points habituels

de l'ordre du jour et diverses autres questions en relation

avec le trafic de la ligne du Simplon.

8. Du 23 au 28 juin a eu lieu ä Lucerne leX/Ve Congres

international des chemins de fer. II avait ete prepare de

longue date, d'entente avec la commission permanente
de l'Association internationale du Congres des chemins

de fer, par le comite executif suisse, place sous la pre-
sidence de M. Meile, president de notre Direction
generale. Un comite d'honneur, preside par M. le

conseiller federal Celio, chef du departement des postes

et des chemins de fer, avait bien voulu lui assurer son

appui moral.

Le congres fut un succes. 436 delegues, de 38 pays
differents, y prirent part. Le nombre total des participants

(delegues avec leur famille, invites, journalistes,
personnel) s'eleva ä plus de 1000 personnes. La pre-
sidence d'honneur du congres avait ete assumee par
M. Philippe Etter, president de la Confederation, tandis

que M. Meile etait charge de la presidence effective de

la session. Les seances de travail eurent lieu ä la Maison
des congres, qui avait ete amenagee specialement pour
la circonstance. Elles comprirent notamment trois
seances plenieres les 24, 27 et 28 juin. Les 25 et 26 juin
eurent lieu les seances des sections constitutes pour
traiter separement les differents objets portes ä l'ordre
du jour: traverses de voie, allegement du materiel,
nouvelle orientation de l'organisation du service des

trains, construction d'habitations pour le personnel. Les

delegues prirent part en outre ä de nombreuses visites

techniques, organisees dans les principales fabriques

suisses de materiel roulant, pendant et apres le congres,
Ces visites ont ete suivies tres assidument, par environ

700 participants. Durant le congres, des films ferro-

viaires de differents pays furent projetes, ä titre docu-

mentaire, dans un cinema de la ville.

Plusieurs manifestations avaient ete organisees en

l'honneur des delegues, ainsi que des excursions d'une

demi-journee. A Tissue du congres, cinq grandes

excursions de plusieurs jours, avaient ete prevues dans

les differentes regions de la Suisse.

Le congrös de Lucerne, le premier de Tapres-guerre,

a permis de retablir de precieux contacts et de res-

serrer les liens de solidarity qui unissent les

administrations de chemin de fer du monde entier.

C. Chemin de fer et automobile

A la faveur de la haute prosperity economique,
le chemin de fer et Tautomobile n'ont pas chome en 1947,

Aussi le probleme rail-route a-t-il ete pratiquement

sans importance.
Grace au Statut des transports automobiles, la situation

malsaine qui a caracterise Tentre-deux-guerres, et

qui etait prejudiciable aussi bien ä Tautomobile

qu'au chemin de fer, ne s'est pas repetee jusqu'ici.

L'application de cette importante loi se poursuit.

Signalons comme progres important realise au cours

de Texercice, la conclusion du contrat collectif de

travail de Tindustrie suisse des transports automobiles

du 28 fevrier 1947, auquel le Conseil federal a donne

force obligatoire generale le 18 decembre 1947. En

revanche, les tarifs n'ont pas encore pu etre regie-

mentes. L'octroi de concessions definitives aux
entrepreneurs de transports est en cours.

La question de savoir de quelle maniere il convenail

de traiter les camionneurs officiels du chemin de fer

dans le cadre du Statut des transports automobiles a

cause quelques difficultes. Mais les pourparlers engages

entre les representants des chemins de fer, des camionneurs

officiels, de l'Association pour la fiduciaire de

Tindustrie des transports automobiles et de Tautorite

chargee de delivrer les concessions, ont abouti ä une

solution acceptable pour tous les interesses.
Les progres realises dans la reglementation des

transports routiers ont permis aux chemins de fer

de rapporter jusqu'ä un certain point les mesures de

concurrence qu'ils avaient ete amenes ä arreter autrefois.

Ainsi, la decision prise en 1934 de percevoir des

supplements pour les marchandises enlevees par camion

dans les ports du Rhin, a-t-elle ete abrogee. Ce faisant,

la Direction generale a voulu donner une preuve de

sa volonte de preter la main ä une collaboration feconde.

Le trafic automobile international a ete tres anime

pendant Texercice. Nous devons vouer une attention



speciale aux efforts faits pour organiser des voyages

r^guliers par automobiles de l'etranger ä destination

de la Suisse ou en transit par notre pays. II faut

aussi que les autorites exercent leur surveillance

sur les transports professionnels par autocar executes

occasionnellement au depart de l'etranger; l'entre-

preneur stranger ne dott en effet pas etre traite

plus favorablement que ('entrepreneur suisse qui,
|ui, doit se soumettre aux dispositions du Statut des

transports automobiles. La creation de diverses organisations

internationales de transports routiers (comite
des transports interieurs de I'ONU, communaute

de travail pour les transports routiers du Bureau

international de transports par autocar et camion

BITAC), permet de prevoir une nouvelle intensification
du trafic automobile international.

D. Chemins de fer federaux suisses et opinion
publique

Le 9 aoGt 1947, cent ans s'etaient ecoules depuis
l'ouverture ä l'exploitation de la premiere voie ferree
suisse, de Zurich ä Baden. Toute l'annöe, les relations

entre les Chemins de fer federaux et le public ont

portd l'empreinte de cet anniversaire. Les entreprises
de transport se sont abstenues de manifestations coü-
leuses, mais les Chemins de fer federaux ont saisi

cette occasion pour lancer une' vaste campagne d'in-
formation du public.

Le «Spanisch-Brölli-Zug» reconstitue a ete le clou
des manifestations du centenaire. Du 22 avril au 9 no-
vembre, il s'est deplace de localite en localite, per-
mettant ä pres de 310 000 personnes de faire un voyage
en chemin de fer ä la mode d'il y a cent ans. Rien mieux
que ce train, qui avait l'air d'un jouet ä cöte des trains
lögers directs, ne pouvait illustrer les progres de la

technique.

Trois expositions itinerantes ont en outre marque le

centenaire. L'Association des expositions scolaires
suisses et les entreprises suisses de transport ont
organise dans 13 villes du pays, avec le concours du
secretariat general, l'exposition «Jeunesse et chemin de

fer», que 64 000 personnes ont visitee. Elle s'adressait
surtout au corps enseignant et etait par consequent
combinee avec des legons pedagogiques donnees devant
des dcoliers, ainsi qu'avec des conferences et des

representations cinematographiques. L'exposition de mo-
deles de chemin de fer comptait quelque 200 modeles
de locomotives et vehicules, ä I'echelle 1:10 pour la

plupart, qui montraient de fagon tres suggestive les

progres techniques realises par les chemins de fer
suisses. Cette exposition, organisee dans 15 villes, a

enregistre 286 000 visiteurs. Enfin, une exposition lifte-
raire «Les chemins de fer suisses par le livre et par
l'image», mise sur pied par la Bibliotheque nationale
suisse et la bibliotheque des CFF, a ete presentee dans

6 villes et visitee par 11 700 personnes. Les quatre

foires suisses ont egalement montre des sujets rappelant
le centenaire. En outre, de nombreuses entreprises
privees ont presente du materiel d'exposition et de

documentation sur les chemins de fer.

Au cours de l'annee du centenaire, les contacts avec
le public ont ete resserres par des visites d'ins-
tallations. Quelque 50 000 personnes en tout ont
visite des depots, usines electriques et installations de

gares. De plus, des societes constituees (associations

d'instituteurs, associations professionnelles, universites

populaires, etc.) groupant environ 7000 participants,
ont fait des voyages d'inspection dans les trois arrondisse-
ments. Les Conferenciers scolaires ont initie 20 000

ecoliers aux mysteres du chemin de fer. Enfin,
des conferences ont ete donnees sur les chemins de

fer suisses dans plusieurs universites populaires et dans

des cours d'instruction civique.
Le livre a ete mis lui aussi au service de la propagande

en faveur du centenaire. Les Chemins de fer federaux
ont fait publier, en allemand, en frangais et en italien,
le «Livre du centenaire» richement illustre et presente
sous une forme populaire. Les editions de I'Oeuvre
suisse des lectures pour la jeunesse ont en outre publie
une brochure du centenaire de M.W.Angst. Ont
egalement paru: une deuxieme edition de « Nos chemins
de fer au service du pays» de M. M. Ray, la brochure
«Fahrt ins Ferienglück» de M. H. Cornioley, destinee
ä la jeunesse, de meme que, dans la collection des Ca-

hiers CFF, le fascicule n° 3 «Nos usines electriques»,
de M. H. Eggenberger.

Nous avons entretenu des rapports tres etroits avec
la presse. Le service de presse a fourni aux journaux
et periodiques une vaste documentation en vue de la

publication de numeros speciaux consacres au centenaire.

209 reportages illustres mis ä disposition par le

service de presse ont ete publies; le service photo-
graphique, qui possede aujourd'hui une collection de

28 600 negatifs de petit format, a remis 4500 agran-
dissements ä des journalistes et redactions du pays et

de l'etranger.
La radio suisse a diffuse sur le centenaire des chemins

de fer des emissions speciales, auxquelles les studios

des trois emetteurs ont participe. Elle a egalement
transmis des reportages sur des faits d'actualite
(electrifications, penurie de courant et chemins de fer, reprise
du trafic par ferry-boat sur le lac de Constance, etc.)
et de breves informations.

Le film aussi a rappele le centenaire des chemins
de fer au public. Un film sonore «Voyage dans le

passe» decrit, dans le cadre d'un jeu scenique, les

progres des chemins de fer; il existe dans cinq langues.
En outre, tous les cinemas suisses ont presente, depuis
le mois de septembre, un reportage du cine-journal
suisse sur les fetes du centenaire qui se sont deroulees
ä Baden. Avec du materiel que nous possedions dejä,



nous avons monte la bände «II etait une fois... »;
enfin, un dessin anime en couleur a fait le tour de tous
les cinemas du pays.

Pendant I'annee, la bibliotheque a ete largement
mise ä contribution par le public, les ecoles et les

cheminots. Sur les 40 276 livres et periodiques de la

bibliotheque, 15 419 ont ete pretes, a 12 187 personnes.
La bibliotheque a en outre regu la visite de groupes
venus de divers pays. Enfin, eile a repris et raffermi
ses contacts avec les bibliotheques ferroviaires de

Bruxelles, Utrecht, Stockholm, Vienne et Carlsruhe.
Les Chemins de fer federaux et quelques entreprises

de transport privees ont accorde, ä l'occasion du cen-

tenaire, une reduction de 20% pour des voyages d'aller
et retour et circulates en 3® classe aux ecoles, groupes
d'ecoliers, cadets, eclaireurs et associations de jeunes

gens reconnues. Les orphelins et enfants places dans des

hospices ont ete invites par les CFF ä faire un voyage

gratuit de 200 kilometres de farif au plus; 4739

enfants de 166 orphelinats et hospices ont beneficie de

cette faveur.
Des manifestations du centenaire ä l'intention du

personnel ont ete organisees ä Berne, Zurich, Saint-

Gall, Olten, Bellinzone, Lugano, Lucerne, Bale, Bienneet

Lausanne; plus de 20 000 personnes y ont pris part. Les

programmes prevoyaient des productions des societes

demusique.de chant et de sport des cheminots. En outre,
chaque cheminot en activite de service a regu une
medaille commemorative en argent. Enfin, les represen-
tants des vieilles generations de cheminots ont ete

ä I'honneur: en signe de reconnaissance pour la fidelite
de leur famille au rail, 323 representants de la troisieme

generation de cheminots ont regu un diplome, 49 de

la quatrieme generation un diplome et une grande

m6daille, et 3 de la cinquieme generation un diplome
et une grande assiette murale.

Les manifestations du centenaire ont trouve leur

point culminant dans les fetes qui se sont deroulees ä

Zurich et ä Baden le 9 aout. Le matinodejä, des milliers
de personnes firent au train du centenaire un accueil

triomphal entre Baden et Zurich. Une ceremonie
officielle a eu lieu au palais des congres de Zurich, et,

au d6but de I'apres-midi, un train leger direct et le

«Spanisch-Brötli-Zug» ont conduit, le premier les

invites, et le second les groupes costumes, ä Baden, oil

une foule considerable assista ä un cortege brillamment

organise. Ce fut lä, de la part de larges milieux de la

population, un temoignage de reconnaissance, de

Sympathie et de confiance au rail.

E. Direction de l'entreprise et divisions de service

La Direction generale a tenu 56 seances, au cours

desquelles eile a traite 561 affaires.

La Direction de l'entreprise (directeurs generaux
et d'arrondissement) s'est reunie 4 fois; ä cote de

questions d'ordre purement interne, eile a discule

principalement les objets suivants: organisation des

manifestations du centenaire, revision des reglements

organiques, occupation de pensionnaires en vue d'atte-

nuer l'insuffisance de personnel, indication du traite-

ment dans les mises au concours de places, reorganisation

de la comptabilite, limitation, pour raisons d'eco-

nomie, du nombre des prescriptions de service remises

aux agents ä titre personnel, perception de taxes pour
les visites d'installations, augmentation de l'effectif du

personnel et nouvelles prescriptions sur les fermages
des buffets.

Un changement est intervenu ä la fete du department

des travaux et de I'exploitation. M. le directeur

general Maurice Paschoud, atteint par la limite d age,

s'est retire ä la fin de I'annee. M. Paschoud s'est acquis

de grands merites surtout dans la poursuite de
('electrification du reseau, dans la modernisation du materiel

roulant et dans ('amelioration de l'horaire; de plus. il

a exerce pendant la derniere guerre mondiale les

fonctions de directeur militaire des chemins de fer.

Pour le remplacer, le Conseil federal a fait appel

ä M. Cesare Lucchini, de Montagnola (Tessin), directeur
du II® arrondissement ä Lucerne. Le nouveau chef du

departement des travaux et de l'exploitation est entre

en fonctions le 1"janvier 1948.

Comme nouveau directeur du 11' arrondissement, le

Conseil federal a nomme pour le 1"janvier 1948

M. Walter Wachs, de Saint-Gall, jusqu'ici suppleant du

directeur et ingdnieur en chef ä Lucerne.

MM. K. Burlet, chef de l'economat ä Bäle, et A. Bühler,

chef de la division de la vo/'e et des usines electriques a

Berne, ont pris leur retraite le 31 ddcembre 1947.

L'administration leur exprima ses sinceres remercie-

ments pour les longs et precieux services rendus. Le

Conseil d'administration a designe comme nouveau

chef de l'economat M .Paul Nabholz, ingenieur, chef de

section ä la division des travaux du II® arrondissement,
et comme nouveau chef de l'actuelle division de la voie

et des usines electriques — qui sera scind6e en deux

divisions distinctes — M. Otto Wichser, ingenieur,
jusqu'ici adjoint ä l'ingenieur en chef.

F. Conseil d'administration

Pendant l'exercice, le Conseil d'administration a

tenu 8 seances, au cours desquelles il a traite 38

affaires, dont les plus importantes sont mentionnees

dans les differents chapitres du present rapport. A

l'occasion de ces seances, le Conseil a procdde a

3 inspections. De plus, 3 inspections ont ete

entreprises par la commission de verification des comptes.

Le 19 avril 1947, M. Henri Walther s'est demis de

des fonctions de membre du Conseil d'administration.

M. Walther personnifiait, si l'on peut dire, l'histoire

des chemins de fer suisses. Dejä avant le rachat, il










































